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棉 兰 何 处 ，去 向 几
何 ？ 自 之 苏 北 ，而 从 学
业。教以汉语，文以化人。

血 脉 得 承 ，宗 训 远
播 。 执 教 棉 中 ，乃 吾 幸
事。无忘传统，情钟祖国。

我是一名来自中国的
汉语教师，关于我和棉中
中 小 学 的 缘 分 ，还 要 从
2023 年 说 起 。 时 年 二 月 ，
我报名了语合中心普通志
愿者项目。彼时的我想法
很简单，首先要有一项专
业实习工作，这样才能顺
利完成研二的任务！在导
师的督促下，我便匆忙报
了这个项目，接下来开始
复习专业知识准备面试 。
四月，我顺利通过了面试，
成为了赴印度尼西亚的准
汉语教师，同时进入了为
期一个月的线上+线下培
训。五月，我前往大连外
国语大学参加线下培训 ，
结识了很多志同道合的朋
友，也学到了各种知识，包
括印尼国情、蜡染工艺、课
件制作、自救技能等。在
培训中，我不断打磨讲课
技巧，寻找自己的风格，为
正式上岗而准备 ；在培训
基地，我明晰了国际中文
教育者的时代使命 ，愈发
为自己的身份，为自己所
正在从事的事业而骄傲 ！
正如国家汉办汉语教师志
愿者官方主题曲《瀚宇之
花盛开》唱的那样“就在世
界某一个角落，有你和我
认真的在绽放，瀚宇之花

盛开在地球上。”每一个汉
语 教 师 志 愿 者 就 是 一 朵
花，在海外土壤播撒种子，
促 进 我 们 的 事 业 更 加 灿
烂！

今 年 六 月 ，我 受 本 科
母校大连理工大学邀请 ，
以嘉宾身份出席校级思政
课。在那里，我向同学们
介绍了我在师大的求学经
历，分享了对国际中文教
育的感悟。语言是通往文
化交流的桥梁，作为一名
准汉语教师，我自然清楚
我的使命，也明白我在思
政课上每一句话的分量 。
我清楚地记得，我无比郑
重地道出那段心声：“在汉
语国际教育的舞台上 ，我
将脚踏南北，坚持四个自
信，通过国际中文教育的
课 堂 向 世 界 共 享 中 国 之
路、中国之治、中国之理。
讲好中国故事，吾辈即先
锋。即将赴任海外，我有
信心向学生们传播好中国
声音，让中华优秀传统文
化像瀚宇之花，盛开在地
球的每个角落！”

六 月 底 ，语 合 中 心 安
排我在印度尼西亚棉兰的
棉中中小学任教 ，新的篇
章 即 将 开 启 ，七 月 24 日 ，
我登上飞往印尼棉兰的飞
机，从北京到上海，从上海
到新加坡，再从新加坡到
棉兰，跨过祖国南北，跨过
大洋，来到了异国他乡，对
于我这个头一次出国的人
来说，真是一次新鲜的体

验。26 日，我和同行的两
位老师一齐抵达棉兰 ，受
到 棉 中 老 师 们 的 热 情 招
待。初来乍到，校长给我
们介绍了棉中中小学筚路
蓝缕的建校历史 ，诉说着
棉中几年来的风雨 ，并对
我们三位中国老师寄予厚
望。28 日，我正式走进班
级和同学们见面 ，向大家
自 我 介 绍 。 我 惊 喜 地 发
现，大部分学生都是华人，
他们会说福建的方言 ，一
下子拉近了我和他们的距
离。学生们对这个远道而
来的老师也很感兴趣 ，询
问中国的种种信息。我心
里暗喜，这是我教学的有
利条件，来日方长。

在 教 学 过 程 中 ，我 克
服了一个又一个困难 ，不
断反思，调整思路，逐渐找
到了舒适的节奏 ，和学生
们磨合得越来越好 ，越来
越有默契。我充分发挥画
画特长，把画画融入教学，
取得了显著的效果 ；课堂
中的一个个小游戏充分调
动了学生积极性 ，做到了
玩中学。除了教授教材上
的生字词，我没有忽视文
化教学。我向同学们介绍
了许许多多中国文化 ，比
如中国的历史、汉服文化、
茶文化、饮食文化等。在
中秋节和重阳节 ，我带领
同学们制作海报 ，手工菊
花和明信片；我把毛笔带
进课堂，让大家真切地体
验这些传统文化。

语言是传播文化的桥
梁，在教学中，我欣喜地发
现，中华文化在棉兰这片
土 地 上 依 然 兴 盛 。 九 月
初，我有幸参与苏氏宗亲
会秋祭活动，看到了海外
的苏氏子女仍然保留祭拜
祖先的传统，一瞬间，我竟
不觉得身处国外了。苏北
苏氏宗亲会理事长苏用发
先生为宗亲会优秀汉语学
生 颁 发 奖 学 金 和 荣 誉 证
书，让我感觉到了宗族的
温情，这种传统文化是流
淌在血液里，斩不断隔不
开的！九月末，我受到中
国驻棉兰总领馆的邀请参
与国庆招待会，热烈庆祝
中华人民共和国成立 74 周
年。张敏总领事出席并致
辞，他强调 2023 年是中印
尼全面战略伙伴关系建立
10 周年，也是两国共建“一
带一路”10 周年，相信中印
尼关系就像奔驰在雅万高
铁上的高速列车一样，行稳
致远，将更多造福两国和两
国人民。两国关系友好，印
尼的国际中文教育事业盛
况空前，吾辈使命感愈发重
了！招待会上，棉中中小学
和崇文中小学的学生们表
演了舞龙狮、古诗词串烧、
中国功夫、中国和印尼民间
舞蹈等节目，现场载歌载
舞，气氛热烈。作为一名中
国人，身处异国他乡，闻得
乡音，倍感激动！

而 2024 年的春节，是我
过的最特殊的一次春节 。

我头一次身在他乡，与其他
中国老师共度新春。记得
春节前夕，我受中国驻棉兰
总领馆邀参加“温暖迎春·
共庆中国年”春节招待会，
不同于国庆招待会，这次我
成为了活动的一份子。春
招前两个月，我就与其他中
国老师一起带领棉中学生
排练《三句半》节目，为本
次盛会献礼。我深知，中国
总领馆是春招的东道主，共
襄盛会，犹如回家，作为一
名中国人，我定义不容辞
啊！

中 国 老 师 在 棉 中 ，不
仅代表我个人，更有可能
代表中国的形象，因此，我
同样肩负着文化交流的任
务。初来乍到，许多当地
老师对中国很感兴趣 ，他
们的问题千奇百怪 ，我始
终以友好平等的态度与他
们交流，打消他们的疑惑，
让他们了解到真实客观的
中国。同时，我也积极地
学习印尼语，以便更顺利
地和当地老师学生交流 ，
这既利于我和当地老师们
沟 通 ，更 利 于 课 堂 教 学 。
此外，我还鼓励学生参加
语言周中文演讲比赛 ，在
我指导的五名学生中 ，有
两人挺进决赛，最后分别
获得了优秀奖和三等奖的
成绩。于我而言，她们能
够在参赛的过程中 ，提升
汉语水平，获得一次难忘
的锻炼经历，其意义远胜
于所谓的奖状奖杯！

不知不觉已经在棉中
工作已半年有余了 ，这些
日子里，我成长许多，学到
许多。我相信付出了，就
不 会 白 费 。 11 月 25 日 是
印度尼西亚的教师节 ，我
收到了学生们送的礼物 。
看着桌子上的贺卡、巧克
力、小蛋糕，我第一次体会
到这种幸福。这是我第一
次当老师，如果学生能够
在 我 的 课 增 长 一 点 点 知
识，我都不会认为我做的
事是无意义的！这不仅仅
是 学 生 对 我 的 阶 段 性 认
可，更是一种鞭策！

2023 年 10 月 18 日 上
午，习近平主席在人民大
会堂出席第三届“一带一
路”国际合作高峰论坛开
幕式并发表题为《建设开
放包容、互联互通、共同发
展 的 世 界》的 主 旨 演 讲 。
10 年来，中国与世界各国
坚守初心、携手同行，推动

“一带一路”国际合作从无
到有，蓬勃发展，取得丰硕
成果。150 多个国家、30 多
个国际组织签署共建“一
带一路”合作文件，推动了
一个又一个惠民的项目落
地生根。作为汉语国际教
育专业的学生，作为一名
海外汉语教师，我所从事
的，正是建设“一带一路”
所需要的。鞭策自我，当
精进教学能力，讲好中国
故事，介绍中国优秀文化，
让 瀚 宇 之 花 盛 开 在 地 球
上！ 棉中中小学 孙铭伟

瀚宇之花在棉兰，文化情浓牵两岸

西爪华协举办第六届理监事及顾问团就职典礼西爪华协举办第六届理监事及顾问团就职典礼

【万隆讯】5 月 11 日 ，
西爪哇省华文教育协调机
构（西爪华协 BKPBM）在万
隆客属联谊会大礼堂举办
第六届理监事及顾问团就
职典礼。约 250 位出席嘉
宾除了万隆本市的华社领
导或补习班代表 ，也有井
里汶、牙律、苏加巫眉、展
玉、斗旺、茂物等华文学习
中心的合作单位负责人代
表。还有印尼华文教育联
合总会曾庆祥先生 ，东爪
哇华文教育统筹机构苏先
源主席等，大家一起见证
就职礼。

早上 10，应邀嘉宾陆续
来到，新朋旧友聊天叙旧，
现场气氛热闹温馨。就职
礼顺畅进行，成功结束。

就职礼上，司仪有请西
爪哇华文教育基金会辅导
委员会主席刘宜炳和辅导
委员徐晋鸿致词：“时光如
梭,转眼西爪华协已走过了
20 个 春 秋 。 这 一 路 走 来,
虽。然历尽风雨，却步步稳
健,从头无片瓦到拥有自己
的会所，西爪华协的今天,

离不开在座各位同仁的大
力支持和慷慨解囊。众所
周知, 印尼是世界华人第一
大国,随着祖籍国的日益强
盛, 中印友好关系的进一步
加深,不断推进华文教育事
业,要让我们下一代年青的

华族子弟能学好华语, 是历
史和潮流之趋势.所以西爪
华协可谓任重道远,还需要
在座各位爱心人仕,同心同
德, 携 手 并 肩. 所 谓 十 年 树
木, 百 年 树 人. 印 尼 华 教 是
为我们华人子孙造福之事

业. 也 是 利 国 利 民 之 好 事.
愿我们都能有份同在。最
后我衷心祝愿西爪华协在
新的征程面前，百尺竿头更
进一步 愿印尼华文教育的
未来更辉煌。”

新 届 主 席 刘 一 江 致

词欢迎并感谢与会嘉宾后
说：“西爪哇华文教育协调
机构成立已经将近 20 年。
从 2004 年一直到现在我们
理事会不断地推广华文教
育工作，努力把当时成立
的宗旨坚持下去 ，不忘初

心，为了我们华人子弟，印
尼公民创造更好的未来 。
在这 20 年里，我们培养了
300 多 位 华 文 老 师 参 加 短
期或长期培训，保送了 100
多 位 学 历 或 非 学 历 的 学
生，一万多学生参加汉语
水平考试，多次大型的中
华文化活动，15 次的汉语
桥比赛等。感谢大家多年
以来为我们西爪哇华文教
育的支持和帮助。疫情过
后，我们再一次手牵手一
起往前走，相信我们可以
走的远，相信光明在不远
的前方。”接着放映视频。

西爪哇教育机构官员
IIM Imandala,M.Pd.,Ph.D 致词
祝贺西爪华协第六届就职
典礼成功举办。他讲述学
会中文的重要性。他还分
享自己被教育厅保送去南
京师范大学就读硕士一年
的经历。他希望今后西爪
哇的中文教育会越来越发
展，有更多人学好中文，为
他 们 的 前 程 增 添 一 个 亮
点 ，使 拥 有 更 光 明 的 前
程。 （雪妮报道）
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